

CAMINO

N° 260 AVRIL 2024

bulletinCamino@aol.com

« Il vaut mieux suivre le bon chemin en boitant
que le mauvais d'un pas ferme. »

(*saint Augustin, Sermon 141, v. 4*)

1^{er} bulletin jacquaire au monde
avec 34 000 abonnés

Bonjour,

J'ai terminé le voie de Vézelay et fini à Santiago en mai 2023. Terrible désillusion en Espagne où les marchands du temple ont pris le pouvoir. Obligé de finir avec un *tour operator* vu la surfréquentation car j'ai vu des pèlerins qui couchaient dehors à Zubiri. Nul esprit du chemin ni spiritualité. Nous avons fait le chemin de Stevenson en 2022, ce ne fut pas mieux en pays protestant, nul accueil à Casagnas-St-Germain et St-Étienne-Vallée-Française. Donc pour ceux qui veulent encore tenter l'aventure, réservez longtemps à l'avance vu les surfréquentations. Étant croyant, je vais tenter cette année le chemin des Cathares en réservant à l'avance et en espérant rencontrer un minimum de spiritualité auprès de l'église cathare.

NB : Rien ne vaut les chemins en France

docteur.brette@orange.fr

(NDLR : En pays cathare « l'Église cathare » n'existe plus depuis 9 siècles, vous vouliez plutôt dire l'Église catholique ? Autant vous le dire tout de suite, les églises catholiques dans la grande ruralité sont toute fermées, et les quelques prêtres en charge de leur mission pastorale ont entre 20 et 40 paroisses dans leur regroupement. Mais il est heureusement toujours possible de partir en pèlerinage en France ou ailleurs).

L'association Compostelle 45 organise des journées Compostelle pour vous aider à préparer votre chemin, ou répondre à vos questions sur les différents chemins, vous aider à trouver votre guide : Le samedi 20 avril de 10 h à 18 h - Magasin Mountera 22 rue Claude Lewy 45100 **Orléans**. Le samedi 27 avril - Magasin Décathlon de 10 h à 18 h.

Je cherche une place en tant qu'hospitalier, en juillet ou août, pour une période de 15 jours, j'ai bien conscience que je m'y prend un peu tard, c'est une bouteille que je jette à la mer !

Un GRAND MERCI pour tout ce que vous faites. Christophe HENRY
06 23 53 29 88
ou chenry198@laposte.net

Les Chemins de Compostelle en Touraine ont le plaisir de vous annoncer leur prochain **Forum des Chemins - 4^{ème} édition le vendredi 12 avril et samedi 13 avril**

Ferme Marsin, 7 rue Philippe MAUPAS
à Chambray-lès-Tours

Ouvert à tous, en entrée libre : Au programme

• **Vendredi 12 avril 20h : Conférence de Mahdi du Camino**

• **Samedi 13 avril de 10h à 17h** Stands d'informations sur les voies de Compostelle françaises, sur les chemins espagnols et portugais, par ceux qui les ont parcourus, des stands de conseil sur l'équipement (sac, chaussures...), sur les outils numériques, etc.

• **Samedi 13 avril à 18h : Film / débat** Projection du film "Chemins de vie, Marcher vers son essentiel" en présence de la réalisatrice Pauline WALD. Sur inscription

Toutes les informations et inscriptions sur notre site :

<https://www.compostelle-tours.org/evenement/4eme-forum-des-chemins/>

Suite à l'article sur le Donativo publié dans le N° de janvier 2024

DONATIVO : l'amour... libre !

Cette interview, parue dans une « Lettre de l'Hospitalité Saint-Jacques » il y a 5 ans, est seulement un témoignage qui peut permettre de réfléchir et de répondre à des questions qui se posent encore aujourd'hui...

Q. Qu'entendez-vous par « donativo » ? **Élisabeth** C'est une tradition chrétienne, sinon biblique, de recevoir le voyageur, l'étranger, le pèlerin comme un frère. Abraham ne reçoit-il pas Dieu lui-même au chêne de Mambré ? Combien aurait-il dû lui faire payer son repas ? N'a-t-il pas plus reçu qu'il n'a donné : un fils pour sa descendance ! Lorsque nous avons démarré l'Hospitalité Saint-Jacques il y a 26 ans, il nous a paru évident que le don libre résumait l'esprit de l'hospitalité chrétienne de toujours. Déjà en Espagne, un grand nombre d'accueils de pèlerins fonctionnaient de cette manière. D'où ce mot espagnol... Nous avons reçu cette intuition comme un message à transmettre aujourd'hui. Nous n'avons rien inventé.

Q. On le comprend mais il faut vivre... **E.** Bien sûr. Cette démarche demande trois dispositions : La confiance en Dieu qui nous promet que tout travail pour le Royaume mérite « salaire », la confiance dans les pèlerins que nous accueillons et une vie de simplicité.

Q. C'est-à-dire ? **E.** Je le résumerai ainsi : Non pas réduire sa consommation par peur ou par contrainte mais choisir de renoncer à tous ses biens superflus par amour. Les pèlerins découvrent très vite le bonheur d'une vie simple, désencombrée de petites choses inutiles et envahissantes. Ainsi ils goûtent la joie de trouver un essentiel plus profond, plus fondamental. Rester pèlerins à l'Hospitalité Saint-Jacques, tout en étant stables, voilà ce que nous souhaitons partager avec les pèlerins. Dans une « sobriété heureuse » et joyeuse, cette simplicité s'inscrit dans un esprit de partage et de solidarité, incluant les enjeux écologiques d'aujourd'hui, comme nous l'écrit si bien le Pape François (*Laudato si*).

Q. Vous vivez d'amour et d'eau fraîche ? **E.** Non l'argent ne tombe pas du ciel...directement. Sans doute que le « donativo » appelle la générosité des pèlerins. Mais c'est un don libre, non une rétribution. Le pèlerin est libre, totalement libre, sans aucune indication tarifaire. Notre porte est ouverte à tous, particulièrement aux plus démunis. Il serait dommage que le pèlerinage soit réservé à ceux qui ont les moyens...

Q. Mais alors, depuis 26 ans ? **E.** Au début c'est difficile de faire confiance. Mais, comme le vivent les pèlerins sur le chemin, les signes de la Providence sont venus au secours de notre foi fragile et vacillante. Elle a été quelque peu éprouvée, mais le nécessaire n'a jamais manqué.

Q. D'autres nous disent que les pèlerins ne donnent pas assez ou profitent de ce moyen, qu'en pensez-vous ? **E.** Pour nous c'est impossible de profiter du « donativo » ! Le pèlerin donne ce qu'il veut. On l'invite, c'est dans sa conscience, pas dans la nôtre, on n'a pas à en juger... Il serait dommage que la joie de donner et de recevoir soit entachée de suspicion et de jugement. D'autre part l'accueil, qui ressemble davantage à une invitation, témoigne du don gratuit de l'amour de Dieu, sans condition, sans rien payer. Le salut n'est-il pas promis à tous les hommes, il suffit de l'accueillir, de faire un pas... L'accueil est ouvert à tous et ne fait nulle exception des personnes : pauvre ou riche, croyant ou non...

Q. Comment les pèlerins perçoivent votre accueil ? **E.** Même si la liberté et la simplicité peuvent interpeller, la plupart trouve très naturel et dans l'esprit du chemin, d'être accueilli ainsi. Pour nous, les pèlerins sont nos frères. Il y a donc un échange de dons, de richesses mutuelles à partager. Ils le découvrent très rapidement et y participent largement !

Élisabeth Tandau de Marsac, Fraternité de l'Hospitalité Saint-Jacques

SUR LE COÛT DE L'ÉQUIPEMENT À PRÉVOIR POUR UN PÈLERINAGE OU UNE MARCHÉ À COMPOSTELLE par Pierre SWALUS

pierre.swalus@verscompostelle.be

Revenant d'un pèlerinage à Compostelle et lisant dans le *Pecten* mon article consacré au coût d'un pèlerinage (1), un pèlerin m'envoie un mail très aimable dans lequel il m'encourage à réactualiser les chiffres donnés pour le coût de l'équipement. Je disais dans cet article « Sauf si l'on est randonneur et que l'on possède déjà l'équipement, des achats sont à prévoir : sac à dos dont la taille dépendra de la plus ou moins grande autonomie prévue ; veste coupe-vent, poncho, polaire, tee-shirts en polyester, chapeau ou casquette, chaussures, chaussettes de randonnée, éventuellement bâtons de marche : minimum aux environs de 200 €. » Mon correspondant me faisait remarquer que « si on veut voyager léger et disposer d'un matériel convenable il faut accepter de mettre le prix » et il me cite son équipement à titre d'exemple : • sac à dos de marque « Osprey » de 60 litres : autour de 150 € • bottines de randonnée « Lowa renegade » : aux environs de 200 € • sac de couchage « Rab neutrino pro 300x1 » près de 150 € (en fait après contrôle personnel, le prix actuel est de 470 € chez Rab (2), mais peut être trouvé à 365 € (3).

Son équipement, sans cape de pluie, veste coupe-vent, polaire, bâtons de marche, atteint déjà au mieux la somme 715 € (au pire : 820 €), mais, reconnaît mon correspondant, il est possible de s'équiper pour moins cher, mais avec du matériel plus lourd et souvent moins fiable. Effectivement le matériel qu'il cite est de très bonne qualité et est souvent conseillé aux futurs pèlerins par des spécialistes en équipement, très dévoués aux pèlerins, mais qui sont malgré tout des commerçants... Les chaussures Lowa renegade sont de très bonnes chaussures de grande randonnée mais les chemins de Compostelle (sauf rares exceptions) sont des chemins faciles n'exigeant pas des chaussures aussi techniques. Lors de nos pèlerinages nous avons rencontré des pèlerins ou pèlerines marchant avec des baskets ou même en sandales... Disons aussi qu'il est possible d'emprunter du matériel auprès de sa famille ou de ses amis, ou encore de louer du matériel : ainsi chez Décathlon, la location d'un sac à dos de bonne qualité coûte de 3 à 4 € par jour (4). Chacun achète en fonction de ses possibilités financières et du rendement de son investissement. « Un minimum aux environs de 200 € » : est-ce réaliste ou utopique ?

En résumé et conclusion : selon le choix cher ou bon marché, l'équipement coûtera soit entre 715 € et 820 €, soit (dans les exemples donnés) entre 157 € et 167 €. Avec l'achat éventuel de tee-shirts, casquette et chaussettes, on arrivera aux 200 € annoncés. Le matériel bon marché sera peut-être un rien plus lourd, mais la différence, de moins de 1 kg, est-elle si importante ? Bien sûr « on en a toujours pour son argent ». Mais comme je le disais plus haut : chacun investit en fonction de ses moyens et du rendement de son investissement (longueur du pèlerinage envisagé pouvant aller d'une semaine à plusieurs mois ; ce pèlerinage est-il considéré comme un *one shot* ou non...).

Si après un premier chemin, le pèlerin ou la pèlerine se rend compte après un certain temps de son désir de récidiver, en fonction de son expérience, l'investissement dans du matériel de meilleure qualité pourra se justifier. Nous, mon épouse et moi, qui avons marché (en randonnées et pèlerinages) entre 1981 et 2008, un total d'au moins 15.600 km (5), avons fait notre première randonnée (en 1981) avec du matériel de piètre qualité (sac à dos emprunté à des amis ; chaussure, sac de couchage et KW que nous possédions ; pas de cape de pluie, ni polaire, ni bâtons) et n'avons investi que l'année suivante dans du meilleur matériel (qui aujourd'hui serait considéré comme de mauvaise qualité) parce que nous savions que nous allions continuer à marcher...

Enfin peut-on faire confiance au site de vente TEMU largement cité dans cet article ? Test-achats dit non et mentionne que « Selon [Trustpilot](https://fr-be.trustpilot.com/review/temu.com?page=2), une plateforme de gestion des avis client, près de 30% des répondants ont accordé une seule étoile à l'appli Temu. »(6). Mais vérification faite sur le site (7), si 36% des acheteurs donnent une appréciation de 1 pour leur achat, 44% donnent une appréciation de 5 ! Mais à chacun ses choix.

(1) SWALUS Pierre, Ce que coûte un pèlerinage à Compostelle (en 2023), en ligne sur le site Verscompostelle de l'auteur : <https://verscompostelle.be/que-coute-un-pelerinage.htm>

(2) <https://rab.equipment/eu-fr/neutrino-pro-300>

(3) Chez Alpinstore : <https://www.alpinstore.com/nl/>

(4) <https://www.decathlon.be/fr/location/location-randonnee-camping>

(5) Sur le site de l'auteur, Liste de nos randonnées et pèlerinages : <https://verscompostelle.be/raliste.htm>

(6) Test-Achats : <https://www.test-achats.be/famille-prive/droits-des-consommateurs/news/temu-application-ecommerce-danger>

(7) Trustpilot : <https://fr-be.trustpilot.com/review/temu.com?page=2>

L'ACCUEIL « PÈLERINS »

A LA TOUR SAINT-JACQUES DE L'ABBAYE CISTERCIENNE DE BONNEVAL (Aveyron)

« Les accents s'échappent du livre d'or confié aux pèlerins ayant eu la chance d'être accueillis à la Tour St-Jacques, entre le 1^{er} juin et le 30 septembre de cette année 2023 ; des accents anglais, américains, allemands... et également des intonations des quatre coins de France. Ce qui se glisse dans les sympathiques messages des pèlerins, témoigne des habitats d'origine des marcheurs venus « inaugurer », en cette saison 2023, la Tour St-Jacques revêtue d'un nouvel habit d'accueil grâce aux travaux menés par quelques hospitaliers fidèles, au printemps dernier.

Parmi ces écrits s'échappent des émotions, de la joie, de la reconnaissance envers celles et ceux qui ont su faire renaître cet accueil « Pèlerins » à l'Abbaye de Bonneval, des remerciements multiples aussi destinés aux Moniales Cisterciennes qui ont tenu à faire revivre la Tour St-Jacques, et des compliments sur leurs délicieux chocolats fabriqués dans l'enceinte de l'Abbaye. Et il n'y a pas que les chocolats qui sont délicieux à cet endroit, car les chants entonnés lors des divers offices auxquels les pèlerins peuvent assister peuvent revêtir également un effet tout autant addictif.

Ce gîte surgit à l'issue d'un chemin descendant d'Aubrac, en passant par Condom-d'Aubrac. Il s'éloigne un peu du GR65 (Chemin de Compostelle habituellement emprunté) et permet de retrouver la solitude et le ressourcement dans une nature foisonnante de verdure et de forêt. Le sentier, balisé de couleur bleue tendre, serpente à travers les châtaigniers et autres essences de feuillus ; il offre selon les saisons une multitude de couleurs diverses et variées qui contribuent à rendre le cadre magique et à vérifier combien nous pouvons être minuscules face à cette immensité de nature dans laquelle nous nous plongeons.

Le nombre de couchages étant limité à 6, cet accueil revêt aussi une dimension chaleureuse et humaine. Les échanges sont nombreux et fort enrichissants tant pour les pèlerins (d'après leurs témoignages) que pour les hospitaliers aguerris à l'écoute.

De plus, des repas sont concoctés « comme à la maison », revigorants et reconstituant les forces épuisées des jambes des pèlerins lors de la descente.

« A toi, pèlerin désireux de découvrir l'Abbaye de Bonneval dans son écrin de verdure ainsi que l'authenticité de la Tour Saint-Jacques dans laquelle tu dormiras, n'hésite pas quitter le GR 65 et à prendre le petit sentier sur ta droite, à environ 3 kilomètres à la sortie d'Aubrac ; tu en seras, comme en témoignent les écrits couchés sur le livre d'or, remercié largement de tes efforts. Et quand tu repartiras, la suite du sentier conduira tes pas vers Espalion, une ville ô combien accueillante avec ses petites ruelles, ses ponts surplombant le Lot et ses églises valant largement le détour. Ultraia ! »

Marie CALMONT et Françoise LEFEVRE pelerins.bonneval@gmail.com

Conférence d'Alexandre et Sonia Poussin à Ardevon (Manche)

Le jeudi 16 mai, de 19 h à 21 h, **Alexandre et Sonia Poussin**, grands voyageurs et auteurs de livres et de films, donneront, au prieuré du Mont-Saint-Michel à Ardevon, une conférence (avec extrait de films et projection de photos) sur le thème : « **La marche, un art de vivre** ». Ils aborderont ce thème à partir de leurs voyages à travers le monde et sur les chemins de pèlerinage (chemins de Saint-Jacques, Terre sainte). Cette conférence, animée par Gaële de La Brosse, journaliste à l'hebdomadaire *Le Pèlerin*, sera suivie d'une séance de dédicaces autour d'un verre de l'amitié.

Rens. : Tél. : 06 61 14 23 39. Libre participation aux frais.

Table ronde à Paris

« **Marcher à l'école de la nature** » : tel est le sujet de la table ronde qui réunira, vendredi 24 mai, **Georges Feterman** (auteur de *La Nature sur les chemins de Saint-Jacques*, Delachaux et Niestlé, 2023), **Colette Nys-Mazure** (auteur de *Par des sentiers d'intime profondeur*, Salvator, 2022) et **Antoine de Suremain** (auteur de *Marche au désert sur les chemins de Saint-Guilhem*, Salvator, mars 2024). Cette soirée, animée par Gaële de La Brosse, journaliste à l'hebdomadaire *Le Pèlerin*, aura lieu au Forum104 (104 rue de Vaugirard, Paris VI^e) de 19 h 30 à 21 h 45, dans le cadre du cycle « Des chemins et des hommes ». Elle se conclura par une séance de dédicaces et la visite des stands autour d'un verre de l'amitié.

Rens. et inscriptions : bit.ly/rdv-chemins. Entrée : 8 euros.

Week-end à Vézelay

Les Fraternités monastiques de Jérusalem et l'hebdomadaire *Le Pèlerin* proposent une troisième édition du week-end à Vézelay (Yonne), samedi 22 et dimanche 23 juin, sur le thème « **Pèlerins : vivre l'esprit du chemin et l'hospitalité** ». Au programme : atelier d'écriture itinérant animé par **Marie-Hélène Tréheux** ; marche animée par **Huberta Wiertsema et Arno Cuppen** ; visite de La Cordelle, de l'église Saint-Jacques d'Asquins et de la basilique Sainte-Marie-Madeleine ; spectacle « Le Chemin des étoiles » par **Raphaëlle Vincent**.

Tarif : 100 à 120 euros par personne (hébergement et nourri) + 30 euros (participation aux activités). **Rens. et inscriptions** : 03 86 33 22 14 (hôtellerie monastique) – hotellerie@basiliquevezelay.org

À CONQUES (sur la voie du Puy-en-Velay)

Accueil Sainte-Foy : Aidez-nous à mieux vous accueillir

Le village de Conques est une étape incontournable du Chemin de Saint-Jacques-de-Compostelle. Personne ne reste insensible à la beauté de ce haut lieu. Notre mission principale est d'accueillir les marcheurs, les pèlerins. Pour animer **ce lieu de vie et d'accueil**, au cœur de l'Abbaye Sainte-Foy de Conques, nous sommes 7 frères prémontrés et 200 hospitaliers bénévoles...

Notre hôtellerie est un bâtiment des XVI^e et XIX^e siècles situé au chevet d'une abbatale romane datant des XI^e et XII^e siècles dans l'un des plus beaux villages de France. Elle a une capacité de 90 lits et est très fréquentée, nous y accueillons 16 000 visiteurs, pèlerins et retraitants.

Ce bâtiment est une véritable « passoire thermique » et donc coûteux en chauffage ! Il est temps aujourd'hui d'investir pour mieux accueillir nos hôtes.

31 fenêtres (chambres et réfectoires) ont déjà été changées depuis 2020 grâce à la générosité de bienfaiteurs.

13 chambres attendent de nouvelles fenêtres. Ces travaux s'élèvent à 50 000 €

Voulez-vous nous aider ? Pour faire un don, cliquez sur le lien suivant :

<https://abbaye-conques.org/aidez-nous-a-mieux-vous-accueillir-dans-notre-hotellerie>

Communauté des Prémontrés Abbaye Sainte-Foy de Conques

12320 Conques-en-Rouergue

05.65.69.89.43

www.abbaye-conques.org